

SUSCRICION
VOLUNTARIA

EL PERSEGUIDO

ADMINISTRACION
CASILLA DE CORREO
No. 1666

PERIODICO COMUNISTA ANARQUICO

*Siendo la propiedad un robo,
la expropiacion es una necesidad.*

*Condenados por la sociedad presente á ser oprimidos ú opresores,
explotados ó explotadores, nos rebelamos contra ella.*

Este periódico saldrá cuando pueda. Los que quieran contribuir a su publicación manden lo que puedan y pidan los ejemplares que necesiten, a la Casilla del Correo No. 1666. Las cantidades van anotadas en la lista de suscripciones. Quien no vea la cantidad anotada reclame a la Administración. Toda comunicación por escrito y cargo de periódicos, dirigirse por Correo en esta forma "EL PERSEGUIDO" Casilla de Correo No. 1666, Buenos Aires.

La venganza será terrible

Hé aquí las últimas palabras pronunciadas por Pallás un instante antes de ser asesinado por las autoridades españolas.

El eco de estas palabras pronunciadas por el héroe Pallás, se esparció en cuatro vientos á través de los continentes, é hicieron temblar á la burguesía del universo entero.

Efectivamente, como era de esperar, no tardaron en cumplirse las palabras del mártir Pallás, y su sangre derramada por una idea redentora y humanitaria cual es la del Comunismo Anárquico, ha sido vengada: ¡Salud á sus vengadores!

No hay duda, de que uno de los hechos más importantes, humanitarios y de más trascendencia que cuenta este siglo hacia la marcha al progreso, es la explosión de dinamita en el teatro Liceo de Barcelona.

Como indicábamos en el número anterior, dicho teatro el día del acontecimiento, solo estaba concurrido por la burguesía aristócrata; lo que era de presumir, por la razón de que los obreros no pueden asistir en él, por carecer de medios pecuniarios y menos lógico, el día de la explosión que ocurrió entre semana y que por lo tanto dedicado á la burguesía.

Para formarse una idea de la clase que asistía en dicho teatro el día de la explosión, basta con leer la correspondencia llegada por correo de Europa y publicada por la prensa burguesa, pues en ella se ve que el golpe lo recibió exclusivamente la clase capitalista y opresora. Según cartas recibidas de Barcelona, figuran entre los bandidos muertos y heridos, banqueros, magistrados, capitalistas, esbirros de alta graduación y algunos de los periodistas infames cuyos habían excitado á las autoridades para que Pallás fuera ejecutado.

A estos últimos y á los magistrados en particular, los tenemos recomendados á los amantes del progreso.

Nosotros, por nuestra parte, nos unimos al pueblo trabajador Barcelonés, para aplaudir con entusiasmo la explosión de la bomba en el Liceo y con doble motivo, teniendo en cuenta que en él perecieron algunos verdugos cuyos influenciaron á la ejecución de Pallás. Esos criminales que se recreaban en el teatro, mientras que en el hogar de la desgraciada familia Pallás, su víctima, reinaba el luto y la miseria, el llanto y la desesperación.

En el momento de la explosión, hallábase también en el teatro, varias de esas mugeres orgullosas aristócratas, que con su despreciativa é insultante sonrisa, osan presentarse (como para escarnio de la humanidad) con sus lujosas vestiduras, con sus adornos y brillantes de gran coste que representan la miseria de millares de trabajadores. Esas holgazanas que á los infelices domésticos y desgraciadas sirvientas, nuestras hermanas de infortunio, les tratan peor que á perros.

Hé aquí, la clase que frecuentaba el Liceo de Barcelona, la noche que ocurrió la explosión de la bomba.

Creemos conveniente observar que, tan pronto como llegó la noticia por el telégrafo, la prensa burguesa, con la mayor hipocresía, trataba de disfrazar los hechos, alegando de que la mayor parte (de las víctimas de la explosión) eran pobres trabajadores; inventando esa farsa, no solamente para insultar y calumniar á los anarquistas, sino que también para hacer los más estúpidos comentarios que demuestran su depravación, propia de periodistas asalariados. ¡Farsantes! Como si les importara mucho á los burgueses la vida de los obreros, cuando se nos explota á discreción, se nos hace morir de hambre y servir de carne de cañón, por medio de las guerras fratricidas, en cuyas se emplea la dinamita por toneladas para exterminar á millares de hijos del trabajo y á nombre de libertad, y en el de patria, que no es otra cosa que una pura farsa inventada para sus infames ambiciones!

Nosotros, por nuestra parte, habríamos sentido el que hubiera perecido algún operario por la explo-

sión del Liceo; pero, aun que así hubiera sido, no habríamos dejado de dar importancia al hecho ni lo habríamos criticado por la misma razón que es la vida del proletariado la que apreciamos. Comprendemos que vale la pena el sacrificio de una preciosa vida, (cuando esta no se puede remediar) para evitar el sacrificio de miles de víctimas proletarias; cuyos verdugos fueron suprimidos por la dinamita empleada en el Liceo de Barcelona.

Creemos conveniente de que los obreros tengan lo menos posible roce con la clase privilegiada, ya que la lucha de clase es cada día más extensa, por la misma razón es conveniente no confundirse con nuestros opresores; pues á mas de que de esa manera se desprecian, presentan mejor blanco á nuestras justas reivindicaciones.

La lucha de clase, es una lucha que cada vez se hace más necesaria, hasta la completa transformación de la sociedad actual.

Las agitaciones de las masas obreras de todos los países, las continuas amenazas de los oprimidos contra los opresores; el odio que inspiran los gobiernos todos; el descontento general del ejército y la miseria que se extiende por todas partes, todo indica un próximo cataclismo: indica el derrumbe de la podrida y agonizante sociedad burguesa; y la explosión en el Liceo de Barcelona, es una insignificante chispa de lo que será el día de la reivindicación; ó sea de la GRAN REVOLUCION SOCIAL.

Arbitrariedad policial

Hacemos llamar la atención de todos los trabajadores en general y de la prensa argentina en particular, sin distinción de partidos, sobre los frequentísimos actos arbitrarios que de algún tiempo á esta parte va cometiendo con el mayor cinismo la policía de esta república.

A mas de la prisión arbitraria efectuada en Luján, de cuya fueron víctimas varios obreros por el grave delito de haberse reunido públicamente con el único objeto de manifestar su manera de pensar, y que dichos obreros (como nadie ignora) fueron solo por el hecho indicado apaleados y maniatados como criminales para ser conducidos á La Plata, donde sufrieron diez días de arresto, tenemos que agregar otros dos hechos á cual más infamantes, cuyos no solamente merecen la reprobación de un pueblo civilizado, sino también reclamar justa venganza.

Ha e algunas semanas que fueron violados por a policía, en Rosario de Santa Fé, los domicilios de varios obreros, á cuyos se les insultó y encarceló por el solo hecho de profesar ideas anarquistas.

Ultimamente en esta de Buenos Aires, han sido encarcelados sin causa justificada varios obreros, solamente por atribuirles que profesan tales ó cuales ideas.

La gravedad de la infamia cometida por la policía, no consiste solamente en el encarcelamiento de unos desgraciados operarios, sino que también en la forma en que éste se llevó á cabo, pues según tenemos entendido, por la misma prensa burguesa, algunos de dichos operarios que se hallan encarcelados, se les apresó en sus respectivos talleres donde trabajaban y otros en sus domicilios en altas horas de la noche, menudeando los insultos y amenazas por parte de los esbirros.

Ahora bien: ¿Qué clase de garantías tenemos los trabajadores, cuando se nos arrebatada del trabajo que es el único medio de vida del operario? ¿Dónde está la seguridad personal del obrero? ¿Y quién es el responsable de los perjuicios que se ocasiona á esos operarios, sus sufrimientos morales y materiales y de la miseria que por tal motivo está cebando en sus desgraciadas familias? Las autoridades infames y criminales!

No puede menos que sorprendernos al ver que un pueblo que se precia de civilizado, se muestre indiferente ante tales hechos de salvajismo practicados por esos canallas llamados del orden público.

Damos el grito de alarma ante el pueblo, para que este haga prevalecer sus derechos; de lo contrario, tememos renacerán los tiempos inquisitoriales que en cierta forma existen ya.

Hé aquí el por qué damos el grito de alerta, haciendo llamar la atención de la prensa periodista á cuya prevenimos de antemano que no calumnie ni insulte á los anarquistas el día que éstos traten de defenderse y de vengar los crímenes cometidos por los opresores del pueblo productor.

Descamos que se analicen las causas y se verá de qué parte es la razón; que conste que se nos provoca á la lucha, cuya aceptamos y que toda la responsabilidad recaiga sobre las autoridades que la provocan.

Creemos que se obraría con mucha prudencia, que dichas autoridades ordenaran la inmediata libertad de los obreros que tienen encarcelados por el solo motivo de que profesan ideas anarquistas, puesto que profesar una idea, no constituye ningún delito.

A nosotros los trabajadores, á mas de que se nos explota y desprecia, sufriendo por doquier privaciones y miserias sin fin, á mas de que se nos esclaviza por medio de un continuo y penoso trabajo, sin un momento de descanso, careciendo del alimento mas indispensable para poder recuperar nuestras fuerzas perdidas y salud quebrantada á causa de un exceso de trabajo, que solo sirve para enriquecer á los ladrones capitalistas, á los explotadores que nos chupan nuestro sudor y sangre, como si no fuera bastante tantos sufrimientos, se nos golpea y encarcela! Siendo así, ¿qué nos toca entonces hacer á los trabajadores? Solo dos caminos tenemos á escoger: ó bien aceptar como hombres dignos la lucha á que se nos provoca, ó morir como perros, embrutecidos en la mas vil humillación y esclavitud. A la lucha, pues, trabajadores, con el grito de: ¡Abajo la autoridad! ¡Viva la anarquía!

Nuestro Ideal

Toda idea nueva encuentra siempre gran resistencia para su aceptación, y la Anarquía es una de las que más obstáculos ha encontrado á su paso, por ser la más radical que hasta hoy conocemos, porque dejándose de andar por las ramas, ataca al tronco y su raíz; la que haciendo de piqueta demolidora dirige sus golpes á los cimientos de este injusto sistema social para derrumbarlo cuanto más antes posible, y crear sobre sus escombros la nueva sociedad libre é igualitaria, para construir un nuevo mundo en todos los órdenes de la vida, un verdadero paraíso terrenal, donde la humanidad en abrazo fraternal y nadando en bienestar económico é intelectual, viva feliz sin más enemigos que combatir que los elementos de la Naturaleza que le sean adversos ni que dominar otra cosa que sus pequeñas é insignificantes pasiones.

Esa prensa asalariada, y sus escritores mercenarios y los sabios falsos y egoístas que se encuentran satisfechos con la posición que ocupan en esta sociedad merced á nuestra explotación, han hecho y hacen cuantos esfuerzos pueden para desvirtuar nuestras ideas apelando para ello á los sofismas y á la calumnia, únicas armas que contra nosotros pueden blandir. Y esta propaganda de los lacayos intelectuales de la burguesía, ha penetrado en la masa obrera con el solo propósito de dividirnos; pero nuestros compañeros van desengañándose, y comprendiendo que la nueva sociedad á que nosotros aspiramos y propagamos, es la más justa é igualitaria que mente humana pudo concebir.

Ya hoy, apenas se nos refutan sólo nos insultan y calumnian sin querer discutir con nosotros, porque saben que nuestras doctrinas son justas y nuestros argumentos irrefutables. Saben de que el hecho de que un hombre trabaje para otros constituye un crimen; que la propiedad privada tal como se encuentra hoy es producto del robo hecho á los demás y que todo ser humano, desde el momento que nace, tiene derecho á la vida y á ser libre, porque

es ingobernable, porque es soberano de sí mismo, solo sujeto a las leyes naturales, y no debe reconocer superioridad en ningún otro ser que como él, es hijo también de la Naturaleza.

Pero algunos obreros que no han llegado a enterarse de nuestras ideas ya porque no han tenido oportunidad o porque no han querido tomarse la molestia, se hacen eco de los sofismas burgueses y atacan, no a las bases fundamentales de nuestras doctrinas, sino a los detalles, es decir, a lo quimérico, a lo que no existe, porque no es posible de antemano señalar las formas que en detalle ha de adoptar el futuro sistema social.

Temen esos compañeros, que planteada la Anarquía y desapareciendo el dinero, nos halláramos embarazados para establecer el cambio de productos, creyendo o aparentando creerlo, que cada obrero tendría que salir a la calle con sus productos debajo del brazo en busca de otro con quien cambiarlos después de sostener un regateo impropio. Semejante creencia, solo es dispensable por la ignorancia del que la posea, ignorancia, después de todo que se explica, si se tiene en cuenta lo mucho que nos embrutece el trabajo excesivo y la carencia completa de medios para poderlos instruir.

Cuando la Revolución Social eche por tierra todos los privilegios, y el pueblo, sin dios ni patron, sea libre para organizarse como le plazca, no habrá dificultad alguna para la producción ni para el consumo, y la más completa armonía reinará en él.

Y no puede suceder de otra manera. Entonces la humanidad, libre de la ambición y egoísmo que hoy reina, se considerará como una sola familia que no debe regirse por otras leyes que por las del amor. Dentro de la familia individualista y egoísta de hoy podemos poner un ejemplo sacando a relucir una de sus buenas cualidades, quizás la única, que puede servir de base a uno de los sistemas económicos del porvenir. En esta familia tan imperfecta sin embargo, cada cual aporta al fondo común lo que gana cada uno, y aunque las cantidades sean diferentes, al ponerse la mesa se pone para todos, y cada cual come arreglado a su apetito sin tener para nada en cuenta si ganó más o menos jornal. Si alguna división surge entre los hermanos, es a consecuencia de la penuria que la burguesía introduce en ella y del egoísmo y demás pasiones y preocupaciones que este estado social hoy produce en el seno de la familia que no es ni más ni menos que su fiel reflejo.

Suponed, pues, lo que será en la gran familia humana del porvenir, cuando los lazos de la solidaridad y del amor unan a todos los miembros para el bien común. Entonces, en posesión de todas las riquezas y de los instrumentos de trabajo, trabajaremos a voluntad y consumiremos arreglado a nuestras necesidades. Trabajaremos a voluntad, porque trabajando todos como trabajaremos entonces, y ayudados por la maquinaria más perfecta y por los métodos más científicos, no habrá necesidad de solicitar de nadie determinada tarea. Y consumiremos arreglado a nuestras necesidades porque es de justicia, porque la Naturaleza nos lo impone, y porque habrá tal abundancia de productos que a nadie se le ocurrirá fijarse en lo que consumen los demás. Y no temamos que entonces hayan muchos que no quieran trabajar. El trabajo es una necesidad orgánica; nuestros músculos necesitan ejercicio y movimiento, y sin ejercicio y movimiento la salud se debilita, y sin salud no hay vida, no hay placer. Si no, no hay más que fijarnos hoy en nuestros explotadores, que necesitan de este ejercicio, lo buscan en la gimnasia, en la peza o en la caza; pues así como estos ejercicios son agradables, en la nueva sociedad del porvenir serán los demás trabajos manuales. Si hoy el trabajo aburre, cansa y fastidia, es por lo excesivo y mal retribuido, pues apenas trabajamos la décima parte de la humanidad; pero entonces, que trabajaremos todos y de una manera científica, a excepción de los ancianos, enfermos y niños, no tendremos necesidad de hacerlo más que un número muy reducido de horas. ¿Y quién en estas condiciones querrá eximirse a tan honroso labor, si es en beneficio de su salud y del aprecio de su persona? Nadie. Rechacemos, pues, tan infundados temores. En la sociedad que propagamos, los almacenes se hallarán bien repletos y abiertos a la comunidad para que todos podamos abastecernos, sin limitación alguna. Si, sin limitación alguna, pues si hoy trabajando apenas la décima parte de la humanidad se pudren en los almacenes y son devorados por incendios muchas veces intencionalmente y con el solo objeto de robarse los comerciantes unos a otros, suponed pues la abundancia de productos que tendremos en la sociedad anárquica-comunista, cuando con máquinas perfectas y demás adelantos de la ciencia trabajaremos todos, incluso esos ejércitos armados de mar y tierra, y esas hordas de curas,

frailes y demás familia clerical, comerciantes, industriales, políticos y empleados de gobierno, que hoy no producen nada útil y sólo emplean su actividad en contra de la Humanidad.

Entonces, libres de yugos y explotaciones, nos organizaremos por grupos libres de oficios y profesiones, reinando siempre en nuestros actos la más completa libertad y solidaridad.

La Revolución Social no está muy lejos; ese día tan feliz y tan deseado por los oprimidos está más próximo de lo que a primera vista parece, mucho más si las mujeres, nuestras compañeras de fatigas, dejando a un lado las preocupaciones y pequeñeces que hoy tienen, inculcan a sus hijos el espíritu de rebelión contra toda tiranía y amor hacia la libertad.

Así, pues, no puede tardar esa era de libertad y de igualdad, unamos nuestros esfuerzos para anticipar cuanto nos sea posible ese gran día en que la Revolución Social haga de la humanidad una sola familia regida por los lazos del amor.

New York y Junio del 93.

M. M. A.

La guerra hispano-marroquí

EXPLOSIÓN DE PATRIOTERISMO

La colonia española anda soliviantada.

Se entiende que nos referimos a la colonia burguesa.

¿Qué explosión de patriotismo! ¿Qué de calificativos a los moros del Riff, porque ansían verse libres de civilizadores uniformados, armados de cañones y de ametralladoras; que huyen de la civilización canalesca de la burguesía europea, que consiste en el robo y el pillaje!

Las potencias europeas, ó sea la burguesía de las mismas, están exhaustas de riquezas. Después de haber devastado las fértiles tierras del viejo continente; no contentas con haberse apropiado, cual manadas de lobos, de los productos de la industria, del trabajo en todas las manifestaciones, reduciendo a los pueblos a la más espantosa miseria, buscan nuevos continentes, nuevos pueblos para seguir triunfante su marcha de bandidaje, de desolación y ruina.

Se temen entre sí, y quieren lanzarse sobre otros países jóvenes é inespertos para hacerlos víctimas de su rapante codicia.

¿Qué le importa a la raquítica burguesía, la paz y tranquilidad de los pobres moros ni su prosperidad y progreso?

Lo que necesita es ensanchar su esfera de latrocinio; lo que há menester es engañar a los trabajadores de Europa, distraerlos, dividirlos, para mejor perpetuar su letal dominio y asegurar la eterna explotación de los mismos, a la vez que esclavizar nuevos pueblos.

La guerra en Europa es peligrosa. Los trabajadores tienen criterio y conciencia para ver que son hermanos todos, sea cualquiera la región donde nacieran. La guerra entre naciones europeas se tornaría súbitamente en lucha contra los burgueses, contra los gefes y oficiales de los ejércitos respectivos, contra los canallas de libreas galoneadas. No, no pueden hacerse la guerra entre sí; no pueden robarse unos a otros, porque es juego por demás peligroso y arma de dos filos.

Pero allá van, mas allá del estrecho de Gibraltar, en cuyas inexploradas tierras vírgenes abundan riquezas naturales y desdichados indígenas faltos de instrucción en medio de faunas potentes y floras maravillosas!

¿Qué hermoso botín!

No han ido antes á apresarlos ni van ahora con absoluta resolución, porque son muchos los bandidos que aspiran a repartirse tan codiciada presa, y se temen mutuamente.

¿La codicia los embriaga, pero el miedo los hace prudentes!

¿Por eso se percatan unos de otros y solo avanzan en el territorio africano con cauteloso paso y ardid de raposa!

Y cuando los valientes naturales de aquel suelo exuberante se revelan contra la imposición de sus odiosos huéspedes y cometen un acto de independencia, ¿qué griterío, qué escándalo de admiración forman con sus cómicas protestas de patriotismo los asaltantes, los ladrones de todos los continentes y cotizadores de todas las conciencias!

Es menester que se diga la verdad sin ambages ni rodeos: los africanos, al pretender sacudir el ominoso yugo de la burguesía europea, no atentan contra el honor y la independencia de los pueblos del viejo continente, sino que defienden su propio honor y su independencia. Eso han hecho y hacen todos los pueblos viriles, América inclusive.

¿Qué significan, pues, esos gritos de patriotismo con que ahora nos confunde la burguesía española, como en otras ocasiones nos han confundido la italiana, la francesa, la inglesa, etc., etc.?

Por otra parte, los trabajadores no tienen patria. Obligados desde que nacen a soportar todos los deberes y sufrimientos sin gozar de ningun derecho, unos son esclavos, bestias de carga de su país, y otros se ven obligados a emigrar para continuar su esclavitud en otros países.

¡Trabajadores! Solo se acuerdan de nosotros cuando necesitan de nuestra sangre y de nuestro bolido!

Pues bien; que vayan a Melilla a pelear los cien mil curas que viven allí engordando sin trabajar; que vayan otros tantos frailes que andan por la península muy orondos y rozagantes; que vaya el Estano Mayor del ejército con sus innumerables parásitos de distintas graduaciones; que vayan los ministros, los empleados, los periodistas, los capitalistas y tantos más que consumen un presupuesto de muchos millones de pesetas y son el azote del pobre. Y cuando ellos, formando la vanguardia y el núcleo del ejército expedicionario, hayan entrado en fuego, nosotros..... no iremos tampoco.

Si es guerra santa, como afirman, deben ir los curas y frailes; si es patriótica, los propietarios y parásitos del pueblo; si militar, el Estado Mayor; pero nunca el trabajador, para el cual no hay ni Dios ni patria, sino esclavitud y miseria.

Compañeros, el gobierno del vidior Sagasta se veía amenazado de muerte por sus desaciertos y las continuas sublevaciones del pueblo, que se negaba a pagar las contribuciones, y para asegurarse ha acudido al recurso del patriotismo.

¿Quién sabe si el fuerte atacado, origen de la guerra, no lo fué por los mismos españoles, de orden superior, para tener el pretexto deseado!.....

¡Ojalá todo aquel que pise tierra africana con intenciones helicosas, sea degollado sin compasión por los kabilas!

Un contraste muy oportuno

El diario *La Prensa* del día 9 de Noviembre y en su «Boletín del día» estampa dos noticias seguidas que por su contraste son de muy buena oportunidad.

En la primera noticia, al comentar un parte telegráfico de su mismo número, firmado en Barcelona, sobre la explosión en el teatro del Liceo, dice "que las enfermedades contagiosas exigen grandes desinfectantes para impedir su reproducción; que las utopías anarquistas son esas enfermedades infecciosas, que crecen al calor de las grandes injusticias sociales, de las miserias humanas, de los apremios de la escasez y de las amarguras de la lucha por la existencia." Hasta aquí, dice muy bien *La Prensa*, pues se funda, sin mas ni menos, que en los mismos argumentos que tienen los que se titulan anarquistas para protestar, (no importa la forma) contra esas enfermedades infecciosas; contra esas injusticias sociales; contra la causa de esas miserias humanas y contra los causantes de los apremios de la escasez y de la lucha por la vida; pero si para los anarquistas que protestan de todas esas causas, existen los desinfectantes de la guillotina, del garrote vil, la horca ó los cuatro tiros, con los aislamientos de penitenciaría, cadenas, etc., ¿qué desinfectantes deben usar á su vez los anarquistas contra los que no lo son y que se constituyen en factores de las causas porque existen esas enfermedades?

Los anarquistas, al querer transformar la sociedad actual con todas sus enfermedades, lo hace protestando con la dinamita, por ser un arma que se halla á su alcance; y se hallan convencidos que han nacido para ser libres, como los demás hombres que los encadenan, que los explotan, y que les roban el producto de toda su vida.

Los anarquistas usarán de cualquier clase de protesta, mientras los gobiernos tengan cañones y ametralladoras, para defender los capitales que acaparan los burgueses, que son una de las causas de las enfermedades sociales.

Los anarquistas, no son partidarios de la destrucción; muy al contrario, luchan por transformar una sociedad que se halla llena de enfermedades; y así como un médico usa de fuertes remedios contra una grave enfermedad que se le presenta, así los anarquistas usan de los medios que pueden para destruir las enfermedades sociales.

¿Cómo quiere la prensa burguesa que los anarquistas no protesten de la sociedad actual con todos sus defectos, cuando ella misma en su segunda noticia sobre "la calle de Florida" nos presenta todos los atractivos que en ella existen en las noches de verano, reservados únicamente para esa parte de la humanidad que nada produce! ¿De qué

manera se conformarán los trabajadores que lean la noticia dicha, viendo que la prensa asalariada hace un llamativo á sus amos los burgueses, hacia la calle de Florida, para que la vista, oído y demás sentidos se recreen, después de comer en su casa, ó en la Rotisserie, para hacer la digestión á sus anchas, mientras que los productores se verán obligados, después de un penoso trabajo de todo un día, á comer en su choza una mala y peor condimentada comida y después descansar en una peor cama, para mal recuperar sus fuerzas?

¿Cómo quiere la burguesía, el gobierno y la prensa asalariada que los productores no protesten de las causas porque existen enfermedades sociales? ¿Con qué calma no examinarán esos grandes atractivos (reservados) de la calle de Florida que son obra de ellos mismos?

Para los anarquistas se piden toda clase de castigos, todas las penas imaginables; no han de hacer uso de las armas que están á su mano? ¿Han de morir como los párias sin protestar? No han nacido para vivir? ¿No son seres de la humanidad? ¡Sí! Han nacido para vivir y tienen derecho á la vida; protestan contra el capital, porque con su egoísmo es la causa de todos sus males, lo hacen contra el gobierno, porque con sus cañones y sables lo encadenan; el hombre debe ser libre y mientras haya uno que tenga cañones, el otro debe usar de dinamita; y mientras haya un hombre que e plote á otro, éste debe protestar á su vez, no importa la forma que lo haga; esta es la lucha por la existencia.

Si á los anarquistas, que son los productores se les llama utopistas, asesinos, fanáticos insanos, etc., etc., y esto porque con sus protestas causan (muy apesar de ellos) á unas víctimas inocentes, ¿con qué epíteto se les conocerá á los que por su ambición de aumentar el capital son causa de las innumerables víctimas que resultan cada año, cada día en las grandes minas? ¿Cómo les llamarán á los políticos que con sus intrigas y ambiciones de subir al poder, son causa de tantas víctimas inocentes en todos sus bochinchos revolucionarios? ¿En qué consiste la filantropía de los gobiernos con sus armas destructoras? Y por último, ¿no son asesinos de lesa humanidad los que causan las innumerables víctimas inocentes cada día, por falta de higiene, por falta de vestido, alimento, hogar, etc., etc.?

¡Sí, compañeros! la Revolución Social ha comenzado ya; desde el momento que un individuo se halle consciente del lugar que ocupa en la sociedad y vea que se encuentra entre los explotados, gritará; guerra á muerte contra los explotadores! puesto que esto es lo que dicen, y no otra cosa los hechos acaecidos últimamente en la capital del Principado catalán.

A. S.

Noviembre 12 de 1893.

Carta de España

Cárcel de Barcelona, 4 Noviembre de 1893.

Compañeros de «El Perseguido», Salud: Supongo no ignorais el imponderable heroísmo y abnegación del malogrado Paulino Pallás, que dió su vida por la causa del Anarquismo y Comunismo, vengando el asesinato que el Tribunal Supremo de Guerra y Marina perpetró en las personas de nuestros compañeros anarquistas garroteados en Jerez en febrero del año pasado.

Para vengar el crimen de Jerez, Pallás empleó dos bombas sistema Ors ni, cuyas lanzó sobre el Capitán General de Cataluña, Martínez Campos, en el momento que éste pasaba en revista á las tropas.

Martínez Campos es la más alta representación del militarismo y del despotismo en el estado actual de cosas en España. Si Paulino Pallás ha muerto fusilado sin pestañear y desafiando á sus verdugos.

Al firmar su sentencia de muerte, pronunció con voz alta estas palabras: «firmo la sentencia de muerte del fiscal.» negándose á doblar sus rodillas ante el Tribunal.

Al serle leída su sentencia de muerte, contestó con un «aprobado» y un «Viva la Anarquía».

Caminando con paso firme hacia el suplicio en el castillo de Monjuich, pronunció en voz muy fuerte estas palabras. «La venganza será terrible.» Luego dió un grito de «Viva la Anarquía!» que el pueblo contestó con otro «Viva!»

Llegado al lugar de la ejecución, al peloton preparado para la descarga le fué imposible fusilarlo por las espaldas segun ordenaba la sentencia. Hubo necesidad de fusilarle de frente como un valiente, es decir, como quien era.

Este glorioso hecho, debido pura y exclusivamente á la propia iniciativa de Pallás, el cual, cansado de vivir, ó mejor dicho, vegetar en una mar de trage-

dias y privaciones que con su desdichada familia compuesta de su anciana madre, esposa é hijos, ha levantado tal polvareda en el mundo de los satisfechos, que todos los periódicos, desde los más federales hasta los más reaccionarios, con raras excepciones, han clamado venganza en contra tanto heroísmo, el cual lo calificaban de descaro.

No pudiendo ó no queriendo comprender en el hecho de Pallás la espontaneidad que resulta segun sus declaraciones, sueñan en la existencia de varios complots, y acusados de haber formado parte de ellos, fuimos encarcelados 31 individuos de los cuales, á la hora que escribo, á pesar de no resultar complicidad en ninguno de los detenidos, permanecemos todavía 26 presos en esta cárcel, después de haber pasado 21 días de incomunicación en el castillo de Monjuich, siempre bajo el poder del sable ó sea del Tribunal Militar.

Por informes de buen origen, sé que el Tribunal que nos ha tomado toda suerte de declaraciones, reconoce nuestra inculpabilidad y que no existe el tal complot; pero que no está en su mano el echarnos á la calle, porque la justicia lo exige por la razón de quien ó quienes tienen mas poder, se oponen á ello y por lo mismo se deduce que la burguesía, sedienta de sangre proletaria, no está satisfecha con la sangre de Pallás; pero á la infame burguesía, le sale el tiro por la culata, pues á pesar de las calumnias de la prensa asalariada, y de la gente adinerada, la actitud de Pallás ante los jueces y ante la muerte, su intachable conducta de buen hijo, buen obrero, excelente esposo, y mejor padre, ha dado al traste con todas las calumnias vomitadas por la insana burguesía, pues la opinión popular, haciendo justicia esta vez, se desvela para demostrar su simpatía hacia las víctimas, tanto para los huérfanos de Pallás, como para las familias de los detenidos, celebrando reuniones y meetings por doquier, donde se hacen suscripciones á la par que fomentan la idea por la palabra.

Por otra parte, influye mucho á la propaganda en contra á los presos, con lo cual, se ha demostrado una vez mas que la ley que garantiza la inviolabilidad del domicilio es un sarcasmo tratándose de anarquistas.

Sin embargo, estamos tranquilos, sea cual fuera la suerte que la infame burguesía nos tiene reservada.

Digo suerte reservada, porque he de suponer que si el Tribunal Militar que sigue en la causa no halla en nosotros motivo para procesarnos (como me consta de buena tinta) fuerza es de suponer que se intenta una segunda parte del proceso dramático de los anarquistas de Jerez, donde apesar de las pruebas de inculpabilidad de algunos de los presos, bastó «el convencimiento» estas fueron las palabras documentadas del Tribunal Supremo de Guerra y Marina para condenar á muerte á personas que real y verdaderamente resultaban inocentes.

Ahora bien: ¿qué consiguen con esos crímenes? Sabido es que la dureza y parcialidad de los jueces en Francia, provocó la actitud de Ravachol.

La prisión de Ravachol provocó la misteriosa explosión en el restaurant Very donde pagó con su vida el espion.

Las víctimas anarquistas ejecutadas en Jerez provocó el atentado contra su autor; y si la burguesía no se conforma con ojo por ojo y diente por diente, habiendo á su vez ejecutado el único autor del atentado de la calle de Cortes el día 24 de Setiembre, si quiere mas sangre proletaria, si quiere en nosotros saciar su venganza, sea pues; hace ya tiempo que hemos cobrado hasta á la vida por tantas privaciones y miserias á cuya estamos sugetos por la actual sociedad y nada mas glorioso para nosotros ofrecerlas, siendo útiles á la causa de la Anarquía y del Comunismo.

Seguros estamos que el camino de las represalias individuales que hemos emprendido, llevamos y llevaremos siempre ventaja; pues nunca han de faltar vengadores á lo Pallás, que acabarán con el reinado de la explotación del hombre por el hombre con el planteamiento de la Anarquía y el Comunismo.

OTRA VEZ LA DINAMITA EN ACCION

Los telegramas burgueses, acaban de darnos la feliz noticia de una explosión de dinamita en la Cámara de Diputados de París, en el momento de que los señores lobos legisladores discutan la forma en que mejor podrian devorar al pueblo. Segun los telegramas, alcanza á veinte el número de diputados heridos por la explosión. ¡Bravo! Es la única forma que nos gusta se voten á los diputados. ¡Hurra por la dinamita!

COSAS VARIAS

Las persecuciones policíales de esta democrática república, queriendo imitar en despotismo á sus congéneres de Europa, ha arrancado de sus hogares á varios obreros, solo por el hecho de ser anarquistas. Mas; como quiera que el encarcelamiento de tales operarios ocasiona la miseria que sufren sus desgraciadas familias, varios compañeros han formado un grupo con el nombre «La Solidaridad», con el fin de recolectar cantidades por medio de una suscripción voluntaria y permanente, para socorrer á los compañeros presos y sus familias; por lo tanto, se notifica á todos los que deseen contribuir en este acto de solidaridad, pueden mandar las cantidades á la Administración de «El Perseguido», casilla de correo núm. 1066, Buenos Aires.

Las cantidades recolectadas serán publicadas por «El Perseguido.»

EL GRUPO «LA SOLIDARIDAD»

Si no conociéramos hasta dónde alcanza la depravación de que están dotados esos periodistas de la prensa asalariada, á la verdad que no nos causarían las risas despreciativas que nos causan.

Las farsas novelescas que han inventado para difrazar los últimos atentados anarquistas en Barcelona son tales, que por lo fantásticas llegan al colmo de la estupidez y que por lo tanto, hacen descorrer el velo con que pretenden ocultar la maldad de sus intenciones.

Apenas llegada la noticia por telégrafo referente á la explosión en el Liceo de Barcelona, se hacían competencia para demostrar lo enterados del acontecimiento; pues cuando uno se atrevia no solo á suponer, sino afirmar que «centenares de trabajadores habían perecido» otros ya publicaban nombres, la edad, domicilios y cuantos parientes tenían sus amigos.

Otros inventaron una protesta de parte de una (no sabemos cuál ni nos importa el saberlo) agrupación, y como para darle mas resalte, le dieron el nombre de anárquica, con el seudónimo de *Los Hijos del Trabajo*.

Por último otros, como *Le Courrier de La Plata*, *La Nación*, *El Diario* y varios más que se publican en la capital é interior, mostraban su parecer sobre los castigos que segun ellos merecemos, y que debían ser aplicados á los anarquistas.

Unos eran de parecer que «los anarquistas debían de enterrarse vivos por medio de una ley especial y ocultamente, sin que el pueblo se enterara, é imponer el silencio de la prensa. Otro, que se debían fusilar ocultamente tambien. Y por último otros, que para hacer el menor ruido posible, se les ahorcara ó degollara en la oscuridad de la noche y en secreto de justicia.» ¡Infames! Con que tenéis miedo que el pueblo se entere de vuestros crímenes? ¿Tal horror os causa la luz y la verdad que queréis consumir los asesinatos en secreto y la oscuridad? ¡Muy bien, señores criminales de la prensa burguesa! Ya trataremos nosotros de aclararlos y alumbrarlos con nuestras antorchas.

El Patron de la gran cigarrería y fábrica de tabacos habanos «La Proveedora», D. Manuel Duran, acaba de hacerse célebre; pues á mas de hacerse cada día más tirano para con los operarios, como que tiene millones, le es muy fácil hacer encarcelar á los obreros que más se oponen á su explotación; pues sabido es, que contra el oro no valen razones.

No hace todavia un mes, deseando buscar un medio para perjudicar á varios obreros, inventó la inicua artimaña de hacer correr la voz de que se intentaba hacer volar su fábrica por medio de la dinamita.

Prevenimos por nuestra parte á los trabajadores cigarreros que tengan en cuenta el tal monstruo.

Anuncian los compañeros del grupo «Revolución Social» de Portugal, la próxima publicación de un nuevo periódico comunista anárquico que saldrá cuando pueda y se sostendrá por suscripción voluntaria. Será escrito en idioma portugués.

Los que deseen contribuir ó relacionarse con dicha publicación, diríjense á J. M. Gonçalves Viana, Villa Nova de Goya, Deveras.

Saludamos á los compañeros iniciadores.

Después de haber sufrido un mes de cárcel, acaban de ser expulsados de la democrática Argentina, los compañeros José García, Juan Ragazzini, Bernardo Sanchez, Francisco Dinambride, Emilio Devrich y Eugenio Simonet.

Reciban los compañeros deportados las simpatías

de "El Perseguido" por haber demostrado ante las autoridades, su actitud enérgica en el convencimiento de las ideas comunistas-anárquicas.

Tenemos noticia de que fueron desterrados de España para la isla de Fernando Póo, por el buque de guerra "Navarra" 98 anarquistas encarcelados en Barcelona por el atentado contra Martínez Campos. Hay que advertir que ninguno de los presos tuvo participación en el hecho, siendo esta obra llevada a cabo por espontaneidad y propia iniciativa del héroe Pallás.

Recordamos este hecho salvaje del gobierno español, no para hacer un comentario de simple protesta, mas sí para recordar a los trabajadores, que ya es tiempo de que seamos hombres y no máquinas. Es necesario recordar que son 98 obreros, hermanos de infortunio, inocentes, víctimas directas de la feroz burguesía que tenemos que vengar a toda costa y por todos los medios a nuestro alcance, ya sea por el puñal, ya por la dinamita; no cabiendo otra protesta, que es la del Talión: ojo por ojo, diente por diente. ¡Guerra a muerte a la burguesía!

Suscripción a favor de "El Perseguido"

LISTA NÚM. 67

CAPITAL—Antonio Tortorella 0,50, Uno que con mil peripecias llegó del Brasil a la Argentina 0,50, Que se yo 0,40, Bravo por la bomba en el Liceo de Barcelona 0,10, Dinamo 0,50, Un químico 0,50, R. M. 0,20, Un tallista atorrante 0,50, Pierna tornero 0,50, Martín Pedrama 0,20, Miguel Sanz 0,50, A. Espigares 0,50, César Cometa, 0,50, Kiosko plaza Monserrat por 15 números 0,45, Id plazas Lorea y Lavalle 0,60, Id plaza Once 0,30, N. N. 0,10, Un incógnito 0,10, Abramo Peveré 0,30, Héctor Mattei 0,50, Otro yo 0,55, Fabre 0,50, Un discípulo de Pallás 0,50, Un descamisado 0,50, F. T. 1,00, J. S. 0,50, Un corués 0,35, Un Obispo 0,30, Uno que condena a muerte a todos los ladrones políticos 1,00, Luis Moronvalle 0,50, Un enemigo de Silva Matos 0,20, Lista du Lion du Congo Leon 0,15, Des Freres 0,15, Madause 0,10, Rodólph de Paris 0,20, Sobrante de la tirada de manifiestos del grupo "Los dinamiteros" para "El Perseguido" 3,65, P. S. 0,50, Pedro Falqui 0,25, Un tegedor desnudo 0,50, Refractorio 0,50, Valentin Bujando 0,10, Juan E. 0,30, L. M. 0,30, Domingo Iglesias 0,40, José M. Cao 0,50, J. L. Sombrerero 0,50, Joaquin Areijón 0,50, Francisco Franco 0,30, Grupo hechos y no frases. Vengan persecuciones y fuera subvenciones 0,50, Uno que desea persigan a los anarquistas 0,20, No hay miedo a las persecuciones 0,10, N. S. 0,20, Tripa torcida 0,10, Uno 0,20, Un anarquista 0,10, Una Orsini 0,10, Un explotado 0,10, Deseo venga la anarquía por machetear una burguesa 0,20, Como quiera 0,20, Juan Blankenhorn 0,50.

GRUPO DE ALMAGRO—Un azaura 0,50, De un molinero 0,50, De Martínez Campos 0,50, S. M. 0,50, Un asturiano 0,10, Dionisio Marin 0,10, Pensamiento 0,30, No tengo plata 0,20, Un amigo de la borda 0,30, Juan sin patria 0,15, Uno que desea comer cabezas de burgueses en salsa verde 0,50, Abajo la sociedad actual 0,10, Uno que desea reviente M. Duran 0,05, Muera la burguesía 0,10, Ni Dios ni patron 0,05, Viva la Anarquía 0,10, Un francés 0,00, Uno 2,00, Un destripa burgueses 0,20, Un extremeño anarquista 0,20, M. C. 0,50.

DEL INTERIOR

DE BARRACAS AL SUR—E. M. 0,30, Un propagandista 0,50, A. S. 0,50, L. P. 0,20.

DE JUNIN—De C. R. por conducto de L. 2,00.

DE UN GRUPO SIN NOMBRE Un viejo que desea ver el día deseado 0,50, T. L. 0,25, Un anarquista 0,30, Un carrero 0,50, Un suizo alemán 0,30, Un francés 0,20, Dos copas caña 0,10, Un amigo de Jerez 0,50, Uno que desea todo 0,50, Un peon que no es 0,30, Un cocinero esmallado 0,25, Ravachol 0,50.

DE CAMPANA—GRUPO "LOS DESHEREDADOS"—Producto de una reunión en 29 de Octubre 3,00, Un dinamitero 0,50, José sin bigote 1,00, Su padre 0,50, Desheredado 0,50, Otro 0,50, Un islero 0,50, Un mancebo 0,20.

DE CONCEPCION DEL URUGUAY—Thibaut 2,30, Un habitante del sol que desea la anarquía 1,30, Juan Zanoni 1,50.

DE GENERAL LAMADRID—El grupo "La Chispa" 2,00.

DE GUARDIA DEL MONTE—Miguel Perez 0,50, M. Gerez Monte 2,00.

DE ROSARIO—Uno que no quiere hacer cambios 0,50, A. Oámo 0,20.

DE SANTA FÉ—Los compañeros desheredados 2,40.

DE MENDOZA—Rossetti 2,00.

DE VILLA CONSTITUCION Un manchego 0,60, Un principiante 0,20, Nitro-glicerina para el Quirinal 0,50, Uno que desea sufran martirio los burgueses 0,50, El hijo del cura 0,20.

PARTIDO DE MERLO—Un desheredado 0,50, Un francés terror 0,50, Venganza con un patron 0,40, Un retraído 0,50.

DE MERCEDES—Antonio Nogales 0,50.

EXTERIOR

DE MONTEVIDEO—Un leon para devorar burgueses. A. Criado 1,00, Para los dinamiteros españoles 1,00.

NORTE AMÉRICA—Victorio Blotto, un dollar—Cambiado en moneda argentina 3,00.

DE SAN PABLO (Brasil)—José Gonzalez 1,000 reis, Bernardo Gomez 1,000 reis—Total, 2,000 reis—Su equivalente en moneda argentina..... 1,30

Total de entradas... 77,70

Sobrante del número anterior..... 23,62

Total... 101,32

SALIDAS

Tirada de 4,000 ejemplares..... 64,00

Gastos de correo..... 18,50

Total... 82,50

Queda en caja... 18,82

NOTA—No figura en lista una suscripción del Paraguay que se nos ha extraviado.

Suscripción a favor de la viuda e hijos del valiente anarquista PAULINO PALLÁS, asesinado por la burguesía española.

LISTA NÚM. 3

DE LA CAPITAL—Casin y Berengué 1,00, Un muebleros sin cama 0,50, un tallista que lucha para la emancipación 0,50, un tallista que desea la venganza de Pallás 0,50, J. B. Petregne 1,00, Groupe "La Liberté" 1,85, Id 1,55, Otro yo 0,50, un riojano 0,50, Miguel Conesa 1,00, Manuel Ravadan 1,00, un hermano de Pallás 1,00, un ladron legal 5,00, Viva Pallás 0,50, Tú y yo 0,10, Viva España y mueran los patriotas españoles 0,15, un defensor de la anarquía 0,50, uno que aprueba el atentado contra Martínez Campos 0,25, un propagandista 2,00, un anarquista 0,20, M. A. 1,00, M. I. 0,30, Santiago C. 0,20, E. Puga 1,00, una señora enferma 0,20, Pedro E. 0,50, Joaquina Bomba 0,20, Juan Vvi 0,50, Don Justicia 0,50, O. Celestino 0,20, Lorenza J.S. 0,50, Pedro Gilvau 0,20, Maria S. D. 0,50, N. N. 0,50, C. R. 0,50, M. I. 0,50, José Baltazar 0,30, Francisco B. 0,20, Simon Lago 0,50, Cualquiera cosa 0,50, una revolucionaria 0,20, un joven de 13 años 0,05, Demetria S. 0,10, A. S. 1,00, L. P. 1,00, M. S. 1,00, un contrario de los hipócritas 0,20, Por el pájaro que duerme solo 1,00, un retirado 0,50, Gervasio Gurucharri 1,00.

DE CAMPANA—Grupo "Los desheredados"—Producto de la reunión del día 29 de Setiembre 4,40, un rubinete 0,20, un dinamitero 0,50, un peine 0,50, Carlos 1,00, un matrimonio 0,50, José sin bigote 1,00, Su padre 0,50, una costurera 0,20, Desheredado 0,50, Otro 0,50, un islero 0,50, un músico 1,00.

DE GENERAL LAMADRID—El grupo "La Chispa" 2,00, De un grupo que no da el nombre, un viejo que desea ver el día deseado, 0,20, un suizo alemán 0,20, un amigo de Jerez 0,50, un quintero 0,40, un amigo Franci 0,30, un amigo de este 0,20, Ravachol 0,25.

PARTIDO DE MERLO—Para la familia Pallás 0,60.

EXTERIOR

DE MONTEVIDEO—A. Criado 1,30.

DE SAN PABLO (Brasil)—Valentin C. 10,000 reis, Ire Asini 3,000, Asino Umamo 3,000, un ladron 1,000, Adolfo Fuchs 1,000, José Faba 3,000, José Gonzalez 1,000, José Aena 1,000, Antonio Mella 0,500, Bernardo Gomez 1,000, Agostino Beri 1,000.—Total, 25,500 reis Su equivalente a razon de 65 centavos papel argentino..... 16,70

Total..... 67,90

Sumas anteriores..... 45,30

Total recaudado..... \$ 113,20

(Continuara).

Suscripción para la tirada de manifiestos sobre los sucesos de Luján

De la reunión del 2 de Noviembre 8,20, Dos alpargateros 0,50, De una carta de Luján 0,50, Contra cañon Dinamita 0,50, Pascual jardinero 0,50, un gasista explotado 0,30, Tornero explotado 0,40, José Casanovas 0,50, un panadero para dinamita 5,00, un cualquiera 1,00, Doctor en pantalones 1,00, En Callio 0,85, Pallás 1,00, El cura de Luján 0,40, Dinamo 0,50, un marmolista desesperado 0,50, un incendiario 0,50, un D. Cusieva 1,00, un alpargatero con muchos chiquillos 1,00, un inglés 0,50, Cualquiera 0,20, uno que desea el bien 0,50, Nada 0,20, un contrario 0,30, C. toscano 0,20, un peludo 0,10, un flaco 0,10, un kábila 0,20, un rifteño 0,30, un adulator del patron 1,40, Don Roque 0,50.—Total, 28,65 Gastos de 5,000 ejemplares para la impresión del manifiesto 20,00, Gastos de correo 5,00. Sobrante para "El Perseguido" 3,65.

Suscripción a favor de los compañeros defenidos y sus familias

LISTA NUM 1

B. S. 1,20, J. F. 1,00, un compañero 5,00, Yo 1,00, un compañero 1,00, Dinamo 5,00, una víctima de la sociedad burguesa 0,80, Para los presos 0,25, B. A. para los presos 0,50, un frére a Pallás 1,00, El demonio 1,00.—Total 17,75.

Suscription pour la propagande de langue française La Révolte-Le Père Peinard et brochures.

LISTE NUM 2

Un hermano a Pallás 1,00, L. Burgeois 0,50, Id... pour les détenus 0,50, J. B. Petregne 1,00, une révolte 0,10, Brivet 1,10, G. Alexandre 0,50, Remy 1,50, Charcille 0,50, un frére a Pallás 4,00, Antérieur 20,40.— Total 31,10.

AVISOS

Los compañeros que hayan mandado cantidades cuyas sumas no consten en la lista de suscripción, deseamos lo consignen a la Administración de "El Perseguido."

Notificamos que la aglomeración de material para publicar y el espacio de que disponemos, nos hace imposible la publicación de varios escritos en el presente número.

Para atender a varios pedidos, nos hacen falta algunos ejemplares desde el número 1 al 5 de "El Perseguido." Los compañeros que puedan proporcionarnos alguno de dichos ejemplares, nos favorecerán al hacerlo.

LA ADMINISTRACIÓN.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

V. G. (A. N. de E.)—Hacemos lo que nos encargaste, mandamos 50 folletos "Entre Campesinos" y algunos "Salaridos". Si necesitas mas, pídelos acompañando la dirección; pues no guardamos manuscritos.

No publicamos tu carta en este número porque cuando la recibimos ya teníamos el material en imprenta.

M. S. (Rosario de Santa Fé)—No escribas a "La Propaganda Comunista Anárquica" de Bilbao, ellos te escribirán y te enviarán lo que pediste, si es que pueden agenciárselo. (No se publica)

I. R. (Sevilla)—Recibida carta: enterados.

V. C. (San Pablo)—Conformes con lo que dices. A nosotros tambien nos gustan las cosas claras: pedimos que cuando se nos remitan listas, sean claros los nombres si no se quiere a que nos esponamos confundir la f por la d.